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曾经曾经，，兴安盟大米原粮被兴安盟大米原粮被

企业低价收购企业低价收购，，重新包装后以重新包装后以

企业品牌和较高的价格出售企业品牌和较高的价格出售；；

而今而今，，兴安盟的好米叫响品牌兴安盟的好米叫响品牌

并卖出好价钱并卖出好价钱，，摆脱了过去有摆脱了过去有

实力没名气的状况实力没名气的状况。。这一转变这一转变

是如何发生的是如何发生的？？

之所以能在竞争激烈的大之所以能在竞争激烈的大

米市场占据一席之地米市场占据一席之地，，很重要很重要

的原因在于的原因在于““兴安盟大米兴安盟大米””找准找准

了自己的定位了自己的定位，，并成功借力并成功借力，，后后

来者居上来者居上。。同属大东北同属大东北，，兴安兴安

盟居上游盟居上游。。兴安盟是嫩江和松兴安盟是嫩江和松

花江流域的源头花江流域的源头，，水质干净水质干净，，生生

态良好态良好，，是东北乃至北方的重是东北乃至北方的重

要生态功能区和服务区要生态功能区和服务区，，土净土净、、

水净水净、、空气净空气净。“。“东北上游东北上游，，净产净产

好米好米”，”，可以说可以说，，兴安盟善用自兴安盟善用自

己的优势己的优势，，为广大消费者讲述为广大消费者讲述

了一个生态好米的故事了一个生态好米的故事。。

光有好故事还不行光有好故事还不行，，消费消费

者是很感性的群体者是很感性的群体，，随着生活随着生活

水平的提高以及消费理念的水平的提高以及消费理念的

升级升级，，消费者的消费者的““自我意识自我意识””增增

强强，，他们不再满足于基础的消他们不再满足于基础的消

费需求费需求，，而是追求更高层次的而是追求更高层次的

消费体验消费体验，，品牌消费因此有了品牌消费因此有了

更大市场更大市场。。不过再响亮的品不过再响亮的品

牌牌，，核心仍在于优质的产品核心仍在于优质的产品。。

大米好不好大米好不好，，吃一吃就知道吃一吃就知道，，

营养元素高不高营养元素高不高，，测一测就有测一测就有

结果结果。。

这就是这就是““兴安盟大米兴安盟大米””能够能够

打开市场的另外一个重要原打开市场的另外一个重要原

因因：：坚守品牌的核心竞争力坚守品牌的核心竞争力，，提提

供优质产品供优质产品。。从制定从制定““兴安盟兴安盟

大米大米””标准标准，，到设计到设计《《兴安盟优兴安盟优

质水稻生产技术操作规程质水稻生产技术操作规程》，》，再再

到启动到启动““兴安盟大米兴安盟大米””品种培育机构品种培育机构、、体系建设以及体系建设以及

““兴安盟大米兴安盟大米””全程质量控制技术体系建设工作试全程质量控制技术体系建设工作试

点点，，兴安盟始终坚持把生产优质大米放在品牌建设兴安盟始终坚持把生产优质大米放在品牌建设

的前面的前面，，把做好生态文章放在营销推广前面把做好生态文章放在营销推广前面，，让优质让优质

产品紧紧抓住消费者的味蕾产品紧紧抓住消费者的味蕾。。

品牌打造成功品牌打造成功，，量价有所提升量价有所提升，，这就够了吗这就够了吗？？显显

然不是然不是。。尽管尽管““兴安盟大米兴安盟大米””在品牌建设方面取得了在品牌建设方面取得了

一定成效一定成效，，但是产成品仍以食用大米为主但是产成品仍以食用大米为主，，缺乏精深缺乏精深

加工产品加工产品；；产业链条仍然停留在一产种植端和二产产业链条仍然停留在一产种植端和二产

加工端加工端，，三产发展相对滞后三产发展相对滞后。。如何延伸大米产业链如何延伸大米产业链、、

提升产品附加值提升产品附加值、、满足消费者更高需求是摆在满足消费者更高需求是摆在““兴安兴安

盟大米盟大米””面前的一道新课题面前的一道新课题。。据了解据了解，，当地相关企业当地相关企业

已经加大研发力度已经加大研发力度，，拟推出大米深加工产品拟推出大米深加工产品，，并开始并开始

推出推出““我在扎赉特有一亩田我在扎赉特有一亩田””这种个性化定制消费服这种个性化定制消费服

务务。。我们期待我们期待，“，“兴安盟大米兴安盟大米””为消费者讲出更多精为消费者讲出更多精

彩的故事彩的故事。。

“2022 海口三角梅花展”已接待游客 3 万多名——

三 角 梅 富 了 边 洋 村
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游客在海口市三角梅共享农庄参观游客在海口市三角梅共享农庄参观。。
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一年四季，美丽的海南岛始终春意盎然、

鲜花盛开，而作为海南省省花的三角梅就是

其中最引人注目的鲜花品种之一，成为海南

的一道亮丽风景线。

“可别小看这一盆盆普通的三角梅花，特

别受游客喜爱。仅最近一个多月，我们就卖

出了 200 多万元，盆栽三角梅销路火爆。”说

起三角梅销售，海口市三角梅共享农庄总经

理韩明轩喜上眉梢，“现在卖花收入比农庄门

票收入还要高，很多游客看完之后都会买花

带走”。

“以前这是块荒地，根本没人来，哪像现在

这么热闹，全国各地的游客都来玩。”在共享农

庄工作的边洋村村民梁英娇告诉记者。

记者在庄园看到，参观的游客中有的是通

过短视频平台刷到“2022 海口三角梅花展”的

消息后专程赶来的，有的是听朋友介绍后慕名

而来的。游客们一边细细欣赏姿色各异的三

角梅，一边挑选不同角度拍摄照片、短视频分

享给亲朋好友。

如今，依托三角梅，边洋村端上了“金饭

碗”，也由远在郊区人不识变得声名在外。“海

口三角梅花展”始办于 2016 年，2020 年为助力

乡村振兴，举办地由城市公园转移到了边洋

村。今年的三角梅花展以“田园花 传承爱”为

主题，由七大展区六个主题花园八大功能区组

成，园区利用 136 种三角梅进行串联，展出面

积达 10 万平方米。从 1 月 22 日开园至今，已

接待游客 3.4 万多名。

“千里清香姗姗到，五色梅花立树梢。花

王降临福瑞至，诸般烦恼尽数消。”在农庄，荣

获 2021 第十届中国花卉博览会金奖的百年

花王备受游客青睐，这株百年古树融合五彩

名梅，每年开花 20 万朵，高大挺立的树冠在

园子里力压群芳，成为三角梅共享农庄的镇

庄之宝。

“这些花，有一部分是企业种植，也有一部

分是周边农民种植，拿到农庄进行展览销售。”

韩明轩告诉记者，三角梅花展带动了海口三角

梅种植品牌的形成和海南的三角

梅消费市场，吸引众多周边农户参

与。目前，海口市、定安县的农民

参与种植三角梅已达几百亩。

“ 仅 海 口 市 琼 山 区 每 年 就 有

6000 多人入股农庄。相信随着企业

的发展，三角梅在促农增收方面将发

挥更大作用。”韩明轩说。

“三角梅走俏市场，品质是核心。为

了提升花卉品质，种植用的泥炭土、椰糠都

是进口材料。”韩明轩希望通过小小农庄展示，

让三角梅成为全国游客喜爱的花卉，吸引更多

本地和外地游客来赏花、买花。
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图图①① 消费者在试吃由兴安盟大米烹制的香甜米饭消费者在试吃由兴安盟大米烹制的香甜米饭。。
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图图②② 兴安盟是内蒙古重要的大米生产基地兴安盟是内蒙古重要的大米生产基地。。

（（资料图片资料图片））

作为中国人餐桌上的“主角”之一，一碗

香 喷 喷 的 大 米 饭 可 以 让“ 干 饭 人 ”倍 感 幸

福。提到优质大米，人们自然而然会想到黑

龙江的五常大米、辽宁的盘锦大米等，事实

上，在黑龙江、吉林两大水稻主产区上游，位

于内蒙古自治区东北部的兴安盟同样盛产

好米。

好地好水产好米

兴安盟位于内蒙古东北部大兴安岭南麓

生态圈，地处黑龙江、吉林、内蒙古三省区交

界处的“中国稻米金三角”，属于北纬 46 度

“寒地水稻黄金带”。兴安盟袁隆平院士工作

站站长王世刚介绍，兴安盟水稻种植历史悠

久，具有丰富的水稻生产经验，而且水资源富

集，雨热同季，积温适宜，光照时间长，昼夜温

差大，土层深厚，土壤肥沃，是内蒙古重要的

大米生产基地。

“肥沃的黑土地、适宜的气候条件、绿色

纯净的农田环境，独特的条件成就了高品质

的‘兴安盟大米’，它含有丰富的蛋白质、维生

素、矿物质等营养元素，得到越来越多消费者

的关注和认可。”王世刚说。

“‘兴安盟大米’最大特点是香、糯、甜，口

感松软顺滑，自带清新稻香味，家人吃了都说

好。”家住内蒙古自治区包头市的陈玉清品尝

过 一 次 兴 安 盟 大 米 后 ，就 成 了 其 忠 实“ 粉

丝”。他告诉记者，随着生活水平的提高，身

边朋友越来越重视消费品的质量，尤其是主

食，要求更是严苛，“好吃的一碗米饭胜过美

味佳肴。如今快递物流也方便，认准了牌子，

在淘宝、京东等电商平台上购买，就能直接送

货到家”。

在兴安盟扎赉特旗绰勒银珠米业有限公

司水稻种植基地智能化浸种催芽车间，工人

们正忙着为浸种催芽做准备。“近年来，依托

京蒙协作机遇积极打造的‘我在扎赉特有一

亩田’的消费模式很受消费者欢迎，公司目前

有 100 多亩稻田参与其中。”公司董事长朴成

奎告诉记者，所谓“我在扎赉特有一亩田”的

消费模式，就是让消费者在定制认领基地任

意挑选一块心仪的稻田，挂上认领牌，可以选

择稻鱼、稻鸭、稻虾或稻蟹共生共养模式，并

通过手机等无线设备实现对认领稻田种植的

水稻从生产到成品的全程监控与管理。“今年

我们的关键词是‘优质绿色’，要继续扩大有

机水稻的种植面积，打造田园综合体。”朴成

奎说。

量价齐升名气涨

兴安盟农牧局二级调研员张福君介绍，

“兴安盟大米”品牌建设始于 2012 年，2015 年

“兴安盟大米”地理标志证明商标认证成功。

经过多年品牌打造，“兴安盟大米”已成为“东

北上游 净产好米”的典型代表，大米销售量

和销售价格均有所提升。截至目前，全盟有

大米生产企业 54 家，其中“兴安盟大米”授权

用标企业 36 家，年加工水稻占水稻总产量的

80%左右。全盟稻田总面积 130 多万亩，其中

绿色有机认证面积稳定在 100 万亩左右，水

稻种植示范基地总数达到 14 个，建成面积达

到 33.1 万亩。2021 年度 36 家授权用标企业

原粮收购量 29 万吨，实际加工量 24 万吨，销

售量 21 万吨，加工转化率近 80%，实现销售收

入近 20 亿元。

兴安盟乌兰浩特市市民王长春告诉记

者，随着“兴安盟大米”品牌名气越来越大，身

边从事大米生产经营的朋友也越来越多，大

家都说这些年做大米产业越来越有奔头，“希

望能保护好这些年建立起来的品牌形象，规

范大米市场，让好大米被更多人吃到”。

近 年 来 ，兴 安 盟 充 分 运 用 互 联 网 新 零

售 模 式 ，与 全 国 数 十 家 百 强 零 售 企 业 合

作 ，运 用 电 商 直 播 等 模 式 ，依 靠 新 媒 体 流

量获取订单，并在多地开展“兴安盟大米”

展 览 展 示 活 动 ，使 线 上 线 下 齐 发 力 推 广 销

售 成 为 做 大 做 强“ 兴 安 盟 大 米 ”产 业 的 强

力引擎。“通过政府搭台，企业唱戏，‘兴安

盟 大 米 ’不 断 拓 宽 线 上 线 下 销 售 渠 道 ，已

成 为 内 蒙 古 自 治 区 水 稻 产 销 主 力 军 。”张

福君说。

龙鼎（内蒙古）农业股份有限公司对销售

渠道的拓展就十分重视。“我们目前的销售渠

道既有线上也有线下，其中线上的客户群体

已经非常庞大。”公司副总经理付春艳告诉记

者，下一步，公司计划在全国建立 4 个直播中

心，重点学习和拓宽线上销售渠道。

截至目前，兴安盟已邀请多位粉丝达百

万级的网红主播走进兴安盟开展直播带货，

并多次参与阿里集团公益直播活动，有些旗

县区政府相关负责人还直接参与淘宝网络直

播销售“兴安盟大米”。“兴安盟大米”成为阿

里巴巴淘乡甜网上的明星产品，产品销量排

名居粮油类产品前列。

“吃干榨净”产业链

为了做好“兴安盟大米”文章，当地政府

和企业也在思考和探索延长大米产业链，提

升大米附加值。兴安盟草原三河有机农业开

发有限公司就是其中的代表。公司总经理张

海峰介绍，通过将大米“边角料”转化为“抢手

货”的方式挖掘大米副产品价值，不仅能为企

业创收，对促进农民增收以及充分利用粮食

资源等也具有重要意义。“2018 年，我们专程

到韩国学习传统的韩式打糕工艺。目前在乌

兰浩特市，我们的打糕直营店有 4 家，店里不

仅有传统的韩式打糕，还有米肠、豆包、月亮

糕等具有朝鲜族特色的大米深加工产品，广

受消费者欢迎”。

龙鼎（内蒙古）农业股份有限公司也在

大力推进大米酵素等大米深加工产品的产

业化进程。“我们从 2019 年开始组织团队做

大 米 酵 素 等 大 米 深 加 工 产 品 的 研 发 ，目 前

研发工作已结束，正申请 4 项发明专利，希

望能早日投产。”付春艳告诉记者，大米酵

素这样的深加工产品能有效提升大米的附

加 值 ，这 也 是 大 米 加 工 企 业 提 档 升 级 的 重

要方向。

张福君介绍，下一步，兴安盟将立足“兴

安盟大米”品牌建设实际，打造一系列促进品

牌发展的新政策、新平台、新技术，加强行政

效能，总结推动农业品牌创新发展的经验，多

措并举，持续发力，将“兴安盟大米”做成享誉

全国的知名大米区域公用品牌。

“我们将继续加强水稻基地建设，探索

稻鱼、稻虾、稻蟹、稻鸭共养发展新模式，扩

大生态大米规模；继续强化政府行业导

向、搭建校企合作桥梁、加大产品研发

资金和科技投入；拓展产品营销渠道、

深入挖掘品牌文化内涵，探索发展健

康米、配方米、清洁米、免淘米、胚

芽米等功能米，丰富雪饼、

即 食 米 饭 等 产 品 种 类 ，同

时引进稻秆综合利用、饲

料 、肥 料 、压 缩 燃 料 、稻

壳 餐 具 等 高 附 加 值 产

业 ，将 稻 米‘ 吃 干 榨

净 ’，实 现 全 产 业 链

提档升级跨越式发

展 新 突 破 。”张 福

君说。


